
379113 - لا يستطيع القيام للاغتسال بسبب المرض، فهل يتيمم؟

السؤال

أنا مريض بمرض الصرع، ولا أستطيع القيام، وتصيبني الجنابة، فهل يجوز أن أتيمم، وأصلي؟ وكيف يكون التيمم
للجنب؟ وإذا أستطعت القيام والإغتسال من الجنابة فهل يجب عليَّ أن أعيد الصلاة التي صليتها بالتيمم؟

الإجابة المفصلة

أولا:

من أصابته علة أو مرض فعليه أن يقوم بالواجبات بقدر استطاعته، ولا يكلف نفسه فوق طاقتها.

ا﴾ البقرة/286. هَ عَ سْ لَّا وُ ا إِ سً لِّفُ اللَّهُ نَفْ كَ قال الله تعالى:﴿لَا يُ

﴾ التغابن/16. مْ تُ عْ طَ تَ ا اسْ وا اللَّهَ مَ قُ اتَّ وقال الله تعالى: ﴿فَ

تُوا أْ كُمْ بشيء فَ تُ رْ ا أَمَ ذَ إِ ، وَ وهُ بُ نِ تَ ءٍ فَاجْ يْ نْ شَ كُمْ عَ تُ يْ ا نَهَ ذَ : »إِ الَ ، قَ لَّمَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ نِ النَّبِيِّ صَ ، عَ ةَ رَ يْ رَ نْ أَبِي هُ وعَ
«  رواه البخاري)7288(، ومسلم)1337(. مْ تُ عْ طَ تَ ا اسْ هُ مَ نْ مِ

فيؤدي المريض ما استطاع من واجبات الطهارة والصلاة، ويسقط عنه ما يعجز عن فعله.

قال شيخ الإسلام ابن تيمية رحمه الله تعالى:

" فمن استقرأ ما جاء به الكتاب والسنة تبين له أن التكليف مشروط بالقدرة على العلم والعمل، فمن كان عاجزا عن
أحدهما سقط عنه ما يعجزه ولا يكلف الله نفسا إلا وسعها…؛ ولهذا قال النبي صلى الله عليه وسلم لعمران بن

حصين: ) صل قائما، فإن لم تستطع فقاعدا، فإن لم تستطع فعلى جنب (، وهذه قاعدة كبيرة " انتهى من"مجموع
الفتاوى")21/634(.

والمفهوم من السؤال أنك لا تستطيع الوقوف فقط؛ فلذا عليك أن تحاول الاغتسال على الوجه الذي تستطيعه، بأن
تغتسل جالسا على كرسي، أو في مغتسل )بانيو( ، فليس من شرط الغسل الوقوف.

فلا يصح الاكتفاء بالتيمم إلا إذا عجزت عن الغسل عجزا مطلقا، ففي هذه الحال يصح لك التيمم.

قال ابن القطان رحمه الله تعالى:
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" واتفقوا أن المريض الذي يؤذيه الماء، ويجده مع ذلك؛ أن له التيمم " انتهى من"الإقناع" )1 / 92(.

وللفائدة يحسن الاطلاع على جواب السؤال رقم:)105356(.

ثانيا:

التيمم بسبب الجنابة، هو كالتيمم للوضوء.

وا حُ سَ امْ قِ وَ افِ رَ لَى الْمَ مْ إِ كُ يَ دِ أَيْ كُمْ وَ وهَ جُ لُوا وُ ةِ فَاغْسِ لَا لَى الصَّ مْ إِ تُ مْ ا قُ ذَ نُوا إِ ينَ آمَ ا الَّذِ هَ اأَيُّ قال الله تعالى: ﴿يَ
نَ كُمْ مِ نْ دٌ مِ اءَ أَحَ رٍ أَوْ جَ فَ لَى سَ ى أَوْ عَ ضَ رْ مْ مَ تُ نْ نْ كُ إِ وا وَ رُ هَّ ا فَاطَّ بً نُ مْ جُ تُ نْ نْ كُ إِ نِ وَ يْ بَ لَى الْكَعْ مْ إِ لَكُ جُ أَرْ كُمْ وَ وسِ ءُ بِرُ
يدُ اللَّهُ رِ ا يُ هُ مَ نْ يكُمْ مِ دِ أَيْ كُمْ وَ وهِ جُ وا بِوُ حُ سَ ا فَامْ بً يِّ ا طَ يدً عِ وا صَ مُ مَّ يَ تَ اءً فَ وا مَ دُ لَمْ تَجِ اءَ فَ مُ النِّسَ تُ سْ مَ ائِطِ أَوْ لَا الْغَ

﴾  المائدة/6. ونَ رُ كُ لَّكُمْ تَشْ مْ لَعَ كُ لَيْ هُ عَ تَ مَ مَّ نِعْ تِ لِيُ كُمْ وَ رَ هِّ طَ يدُ لِيُ رِ نْ يُ لَكِ جٍ وَ رَ نْ حَ كُمْ مِ لَيْ لَ عَ عَ جْ لِيَ

دِ لَمْ أَجِ تُ فَ نَبْ أَجْ ، فَ ةٍ اجَ ي حَ لَّمَ فِ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ ولُ اللَّهِ صَ سُ نِي رَ ثَ وعن عمار بن ياسر رضي الله عنهما قال: "بَعَ
يكَ أَنْ فِ كْ ا كَانَ يَ نَّمَ :  »إِ الَ قَ ، فَ لَّمَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ لِكَ لِلنَّبِيِّ صَ تُ ذَ كَرْ ذَ ، فَ ابَّةُ غُ الدَّ رَّ ا تَمَ مَ يدِ كَ عِ ي الصَّ غْتُ فِ رَّ مَ تَ ، فَ اءَ المَ

، ثُمَّ هِ الِهِ بِكَفِّ مَ رَ شِ هْ الِهِ أَوْ ظَ مَ هِ بِشِ رَ كَفِّ هْ ا ظَ مَ حَ بِهِ سَ ا، ثُمَّ مَ هَ ضَ ، ثُمَّ نَفَ لَى الأَرْضِ بَةً عَ رْ هِ ضَ بَ بِكَفِّ رَ ا، فَضَ كَذَ نَعَ هَ تَصْ
«  رواه البخاري)347( ومسلم)368(. هُ هَ جْ ا وَ مَ حَ بِهِ سَ مَ

ولمعرفة المزيد عن صفة التيمم تحسن مطالعة جواب السؤال رقم: )21074 (.

ثالثا:

المريض إذا صلى بالتيمم، بسبب عدم قدرته على استعمال الماء، فإن صلاته صحيحة، ومن أدى عبادة على وجهها
الصحيح فلا يؤمر بإعادتها.

وإنما عند الشفاء وحصول القدرة يغتسل لما يستقبل من الصلوات.

قال ابن المنذر رحمه الله تعالى:

" أجمع أهل العلم على أن من تيمم صعيدا طيبا كما أمر الله، وصلى، ثم وجد الماء بعد خروج وقت الصلاة، لا إعادة
عليه " انتهى من"الأوسط" )2/63(.

والله أعلم.
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